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24 ➔ ДЕНИС ПУЧКОВ,  
председатель совета партнеров адвокатского 
бюро LOYS:
— Все знают, что в середине мая боль-
шинство юристов собирается в прекрас-
ном Санкт-Петербурге. Это очень важно, 
что мы планируем наши встречи именно 
здесь и в это время. Не менее важно и то, 
что на ПМЮФ юристы из всех регионов 
России находятся на расстоянии вытя-
нутой руки от руководства самых разных 
регуляторов. Представители юридическо-
го сообщества могут получить важную и 
самую актуальную информацию о новых 
тенденциях в работе того или иного ве-
домства. Однако мы до сих пор не видим 
среди участников дискуссий представи-
телей судейского сообщества России, 
хотя это архиважно: наши основные прак-
тики — практики разрешения споров. 
Уверен, этот пробел организаторы могут 
восполнить относительно легко, создав 
в рамках форума конференцию по раз-
решению споров. Мы никогда не забудем 
петербургские вечера, ведь каждый день 
здесь — это одновременно новые знания и 
новый вызов. Каждый вечер мы не ложим-
ся спать, наслаждаясь гостеприимством 
ПМЮФ и российских юридических фирм. 
Для меня визит на форум — это всегда 
проблема выбора и одна из самых слож-
ных задач, так как хочется побывать везде.

АННА КОСТЫРА,  
управляющий партнер практики юридического 
консультирования «Делойт» в СНГ:
— ПМЮФ — знаковое мероприятие для 
юристов. В  нем принимают участие юри-
дические фирмы и консультанты, но стало 
больше и отраслевых компаний. Площад-
ки форума — прекрасная возможность об-
судить актуальные вопросы, пообщаться с 
экспертами и узнать о тенденциях юриди-
ческой практики. В 2018 году акцент был 
на антимонопольном регулировании, тема 
этого года — право как искусство: много 
сессий посвящено интеллектуальным пра-
вам и автоматизации работы юриста. Кон-
цепция мероприятия неизменна, но орга-
низация и подход отражают современные 
реалии и отвечают запросам участников. 
Сейчас время открытых диалогов, поэтому 
мы надеемся увидеть больше практиче-
ских дискуссий и круглых столов. Лично 
меня интересуют Legal Tech и фармацев-
тика. Отдельно хочется отметить культур-
ную программу форума, которая поражает 
утонченным подходом и прекрасной орга-
низацией. Каждое мероприятие — отлич-
ное место для неформального общения с 
коллегами и обмена опытом.

ГЕОРГИЙ КОВАЛЕНКО,  
партнер EY, руководитель отдела юридических 
услуг в СНГ:
— На прошлом форуме я отметил боль-
шое количество докладов и рассуждений 
на тему правового регулирования крипто-
валют и токенизации экономики. Очевид-
но, что в этом году такого рода темы уже 
не будут настолько значимыми. 

Мне кажется, что темы форума стали 
более четко отражать, что находится в 
центре интересов юристов, однако ос-
новной упор делается исключительно 
на российскую повестку. Темы, которые 
актуальны за рубежом, далеко не всег-
да становятся предметом обсуждения на 
форуме. Очевидный тренд среди юристов 
— автоматизация юридической функции. 
Жаль, что на эту тему не будет широких 
обсуждений. Меня лично заинтересовали 

темы, касающиеся частных клиентов, на-
следственного и семейного права и пра-
вовых тенденций в области фармацевти-
ческого бизнеса.

ДМИТРИЙ КОНСТАНТИНОВ,  
советник, руководитель практики банкротства  
и финансовой реструктуризации международной 
юрфирмы «Ильяшев и партнеры»: 
— Не берусь оценивать, хорошо это или 
плохо, но ПМЮФ стал предсказуемой 
площадкой, на которой обсуждаются 
мейнстримовые, всем известные темы. 
Другими словами, здесь подводятся ито-
ги и оглашаются результаты уже про-
деланной работы. Но в этом и ценность 
ПМЮФ, здесь нет чернового материала. 
Поэтому я не думаю, что ПМЮФ-2019 бу-
дет полон сюрпризов. Уже традиционно 
есть секция, посвященная регулированию 
цифровой экономики. Полноценным стало 
направление Private Clients. Как и должно 
быть в Петербурге, много внимания уделя-
ется культуре — и ее правовому регули-
рованию, разумеется. Бросается в глаза 
активное участие INSOL Europe в работе 
Банкротного форума — эта организация 
очень активна в ЕС и не скрывает своего 
интереса к России. Приятно, что этот ин-
терес оказался взаимным.

ДЕНИС СОСЕДКИН,  
управляющий партнер DLA Piper  
в Санкт-Петербурге:
— Уже много лет форум проводится в зда-
нии Главного Штаба, и искусство, так или 
иначе, давно стало его неотъемлемой ча-
стью. В этом году один из треков форума 
полностью посвящен культуре, науке и об-
разованию. Я с удовольствием приму уча-
стие в дискуссиях по этой теме. Особенно 
мне хотелось бы отметить одну из сессий 
«История инноваций и (правовых) противо-
речий в искусстве». Об искусстве на этой 
сессии будут говорить директор Эрмита-
жа Михаил Пиотровский и директор ГМЗ 
«Петергоф» Елена  Кальницкая. Было бы 
интересно услышать их рассказы о том, 
как новое и необычное в искусстве ста-
новится нормальным и обыденным. Такие 
преобразования характерны не только для 
различных областей творчества, но и для 
законодательной деятельности. И поэтому 
представители юридического сообщества 
также примут участие в этой сессии, что 
даст уникальную возможность взглянуть 
на одну тему с разных точек зрения. Поиск 
ответов на все новые вопросы, которые 
ставят новые технологии и инновации пе-
ред обществом, сегодня становится необ-
ходимой составляющей законодательного 
процесса и правоприменения. Надеюсь, 
что дискуссия поможет взглянуть на такие 
вопросы с новой стороны.

ВЛАДИСЛАВ ЗАБРОДИН,  
управляющий партнер  
Capital Legal Services:
— Лучше всего обсуждать ПМЮФ в чет-
верг теплым весенним вечером на улице 
Рубинштейна, когда ее на один день в году 
неформально переименовывают в Legal 
Street. Там в одном из заполненных юри-
стами баров, поглядывая на заполонив-
ших все пространство вокруг правоведов, 
легко будет рассуждать о том, что именно 
здесь наиболее ярко выражена квинтэс-
сенция нашей профессиональной жизни в 
ее самом привлекательном аспекте. Вме-
сто официоза — открытое, дружелюбное 
и позитивное общение людей, посвятив-
ших себя не только служению закону, но и 

толкованию закона. Многие ведь и не по-
дозревают, что по сути своей профессия 
юриста всегда была одной из наиболее 
творческих и свободных. Потому что она 
воспринимает только ограничения зако-
ном и не видит в жизни иных препятствий. 
ПМЮФ является прекрасным отражением 
этой идеи. Хотелось бы сравнить ПМЮФ 
с ежегодными масштабными мероприя-
тиями на площадках IBA. В этом отноше-
нии нашим организаторам есть к чему 
стремиться. Потому что там выполняется 
сверхзадача по решению важных актуаль-
ных вопросов участников. Определенные 
сомнения вызывает и растущая коммерци-
ализация мероприятий в рамках форума. 
Профессиональная площадка, созданная 
для встречи и общения юристов, должна 
функционировать именно в их интересах 
на принципах самоокупаемости, а не со-
средотачиваться на доходах устроителей. 

ИЛЬЯ НИКИФОРОВ,  
управляющий партнер АБ «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры»: 
— Что для меня ПМЮФ? В первую очередь 
— форум друзей. Площадка, где из года в 
год встречаются единомышленники. Ме-
сто, где в приятной дружеской атмосфере 
можно обсудить и решить деловые вопро-
сы, обменяться мнениями по актуальной 
повестке дня. Диалог полезен не только 
для развития бизнеса, но и для решения 
общегосударственных задач. Создать та-
кую площадку, обеспечить атмосферу — 
большая работа. Культурная программа. 
Сюрпризы ждут даже постоянных участ-
ников. Неформальные мероприятия  на 
Legal Street восхищают размахом и задо-
ром — это событие многие ждут целый 
год. Наше бюро — постоянный участник-
организатор, уверен, что и в этом году 
равнодушных не останется.

СЕРГЕЙ ВОЙТИШКИН,  
управляющий партнер  
«Бейкер Макензи» в СНГ:
— Я не знаю, где еще в мире в одном ме-
сте можно встретить столько юристов, 
которые сосредоточены не на рисках, не 
на несовершенстве правового регулиро-
вания, правоприменительных проблемах, 
а на том, чтобы встретиться с друзьями, 
зарядиться энергией, обменяться пози-
тивным опытом. На прошлогоднем фору-
ме мне запомнилось ток-шоу «Юридиче-
ская профессия: анатомия выживания», 
сложился интересный диалог между кли-
ентами и юридическими консультантами 
о совместной работе. Он продолжился и 
после форума, в результате мы начали 
работу над несколькими профессиональ-
ными стандартами с помощью ОКЮР. Из 
года в год уровень дискуссий становится 
более содержательным, продуманным и 
профессиональным. Если в первые пару 
лет участники хаотично бродили по кори-
дорам, то в последнее время начали со-
бираться в группы «по интересам» в ку-
луарах форума, организовывать больше 
междусобойчиков. Хотелось бы, чтобы 
была возможность оперативной связи с 
делегатами — найти человека, связаться 
с ним в режиме реального времени, за-
дать вопрос или предложить встретить-
ся. Чтобы было больше круглых столов, 
больше интерактивного общения — мень-
ше лекций или монотонных монологов со 
сцены. Стоимость участия надо снижать: 
люди хотят профессионального общения, 
хотят «роскоши общения» больше, чем 
«общения за роскошные суммы». 

СВЕТЛАНА ГУЗЬ,  
управляющий партнер бюро юридических 
стратегий Legal to Business:
— ПМЮФ — крупнейшее профессиональ-
ное событие в стране. Здесь обсуждаются 
законодательные инициативы, происходит 
обмен опытом между представителями вла-
сти, бизнеса и юридическим сообществом, в 
том числе с представителями международно-
го юридического сообщества. Это прекрас-
ная возможность встретиться с коллегами 
из различных регионов, обсудить интерес-
ные кейсы, обменяться опытом, в том числе 
с западными коллегами. Обычно у юристов 
очень жесткий график, а атмосфера фору-
ма позволяет не только обсудить профес-
сиональные темы, но и прекрасно провести 
время в кругу коллег. Отдельно стоит отме-
тить прекрасную организацию форума и ин-
тересную культурную программу.

ИРИНА НАРЫШЕВА,  
руководитель юридической практики КПМГ  
в России и СНГ:
— Из запоминающихся событий прошлого 
года — круглый стол по «Патентным во-
йнам», где мне посчастливилось принять 
участие в качестве спикера, и «баттл» 
Романа Бевзенко с «роботом-юристом», а 
также ряд нестандартных дискуссионных 
панелей, например, Fashion Law. В развле-
кательной части знаковой стала вечеринка 
и церемония награждения лучших юристов 
GQ, где награду получала вице-президент 
одного из наших ключевых клиентов — 
ПАО «Транснефть» — Лариса Каланда. 
Сегодня по-прежнему было бы актуаль-
ным включение в программу форума темы 
международных санкций с привлечением 
специалистов по международному праву 
из-за рубежа. Данная проблематика нахо-
дится в постоянном развитии, и практиче-
ские аспекты правоприменения вызывают 
повышенный интерес корпоративных юри-
стов и консультантов. Форуму не помешают 
«новые» лица и, возможно, мероприятия в 
формате кратких лекций экспертов по ак-
туальным темам. Случается, что содержа-
ние сессий с многообещающей тематикой 
не отвечает ожиданиям. Можно отметить, 
что ряд спикеров из года в год выступает 
на самых разных тематических панелях 
форума без представления углубленного 
взгляда на обсуждаемые проблемы. 

ВАЛЕРИЙ ЗИНЧЕНКО,  
управляющий партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper:
— Мы должны признать: профильных ме-
роприятий такого уровня в России больше 
нет. А  на международном уровне ПМЮФ 
достойно конкурирует с ведущими юриди-
ческими площадками и в чем-то даже их 
превосходит. С точки зрения насыщения 
программы большой интерес вызывает 
банкротный форум. Радует, что тематика 
круглых столов по банкротству, помимо 
традиционно актуальных вопросов суб-
сидиарной ответственности и розыска 
активов, приобретает некие позитивные 
коннотации. Пример тому — сессия «Бан-
кротство как оздоровление». Несмотря на 
то, что в программе форума присутству-
ют темы с отсылками к уголовному праву, 
хотелось бы, чтобы профильных столов с 
возможностью уголовно-правовых дискус-
сий было больше. Спрос на это однознач-
но велик — время обязывает. Тем более 
когда за одним столом собираются про-
цессуальные оппоненты: адвокаты, пред-
ставители правоохранительных структур, 
власти и бизнеса. n
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